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КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ ВЫДЕЛЕНЫ 
СРЕДСТВА НА ПОДДЕРЖКУ АГРАРИЕВ

САМЫЙ НАДЁЖНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Всему будет дана 
оценка  через
десятилетия  

ПРИЗЁР МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАСТЕР-КЛАССА

Прорывные инвестпроекты 
регионального туркластера

«Складывающаяся внешняя 
конъюнктура отрасли даёт опре-
делённые позитивные вещи для 
того, чтобы данное направление 
развивалось, – отметил Казбек 
Валерьевич. – По итогам 9 меся-
цев текущего года рост составил 
16,2 %, или 980 тысяч туристов. До 
2025 года мы для себя поставили 
планку в 1,4 миллиона туристов, 

но я абсолютно уверен, что мы 
должны минимум 2 миллиона 
туристов заявлять, потому что 
потенциал, инфраструктура будут 
позволять. Все проекты, связан-
ные с развитием Приэльбрусья, 
в силе».

Прорывные инвестиционные 
проекты в сфере региональной 
туриндустрии, по убеждению 

Казбека Кокова, должны вывести 
Кабардино-Балкарию на между-
народный уровень. В первую 
очередь это касается всесезон-
ного туристско-рекреационного 
кластера «Эльбрус», в развитие 
которого будет инвестировано 
до 2024 года 15,2 млрд рублей. 
Одним из крупнейших проектов 
станет строительство в Приэль-
брусье до 2026 года гостиничного 
комплекса под брендом «Аzimut 
Hotels», инвестиционная цена 
которого порядка 900 млн рублей.

На фоне стабильного роста 
потока туристов актуальными 
остаются вопросы увеличения 
гостиничного номерного фонда 
и повышения качества услуг и 
сервиса. Как проинформировал 

сенатор от Кабардино-Балкарии, 
заместитель председателя ко-
митета по бюджету и финансо-
вым рынкам Совета Федерации 
Мухарбий Ульбашев, решением 
федерального правительства ре-
спублике выделено более 250 млн 
рублей на грантовую поддержку 
прорывных проектов в сфере 
регионального туризма. По его 
словам, на конкурс уже подано 
более 60 заявок, бизнес-проекты 
которых направлены на создание 
оригинальных и высококомфор-
табельных кемпингов, модульных 
и мини-отелей. Концепция раз-
вития территории Приэльбрусья 
включает и инфраструктурное 
строительство, в том числе совре-
менной плоскостной автостоянки 

на 800 машино-мест, сооружение 
которой ведётся в соответствии с 
графиком. Также начата работа 
по прокладке новых горнолыжных 
трасс и возведению двух канатных 
дорог.

«Для Кабардино-Балкарии в 
сегменте продвижения регио-
нального туристско-рекреаци-
онного кластера национальный 
проект «Туризм и индустрия го-
степриимства» можно считать 
идеальным шансом, которым 
необходимо воспользоваться по 
максимуму. Такой возможности 
для развития туриндустрии, в 
том числе сельского (аграрного) 
туризма больше может не быть», 
– считает К. Коков 

Борис БЕРБЕКОВ

Кабардино-Балкарская Республика в числе 22 регионов 
до конца 2022 года получит дополнительное финансирова-
ние на поддержку сельхозпроизводителей. Распоряжение 
о распределении на эти цели средств в размере 889 млн 
рублей подписал Председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин. Всего на эти цели в 2022 году из федерального 
бюджета было выделено более 32,8 млрд рублей. Кабар-
дино-Балкарии из федерального бюджета в 2022 году вы-
делено 727 миллионов рублей. 

Дополнительное субсидирование будет направлено на 
компенсацию части затрат на производство и реализацию 
сельскохозяйственной продукции, а также на её страхова-
ние. Меры поддержки агропромышленного комплекса ре-
ализуются в рамках Государственной программы развития 
сельского хозяйства. 

Коллектив Прохладненского энергосбытового от-
деления филиала «Россети Северный Кавказ» – «Каб-
балкэнерго» ежегодно демонстрирует положительную 
динамику по собираемости платежей за потреблённую 
электроэнергию.

Одним из надёжных потребителей и партнёров энер-
гокомпании является индивидуальный предприниматель 
Муаед Кумыков. Он ежемесячно посещает районное отде-
ление, чтобы своевременно заплатить за электроэнергию, 
потреблённую в своём домовладении, а также коммерче-
ском помещении, которые находятся в селении Карагач. 
Кассиры отмечают его ответственность и ставят в пример 
остальным потребителям.

– Для меня важно не накапливать долги. Рано или поздно 
платить всё равно придётся, поэтому лучше сделать это в 
установленные сроки и быть спокойным. Это главное пра-
вило у меня и в бизнесе. Во всём должен быть порядок, 
– делится Муаед Мухамедович. 

Учитель кабардино-черкесского языка и литературы 
гимназии № 1 г. Нальчика Марина Махова представила 
Кабардино-Балкарию на Международном мастер-классе 
учителей родного, в том числе русского, языка, который 
проходил 24-25 ноября в Москве.

Мероприятие организовано Ассоциацией учителей 
родного, в том числе русского, языка совместно с Науч-
но-исследовательским центром национальных проблем 
образования Федерального института развития образо-
вания Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы.

В очном этапе конкурса участвовали 40 педагогов, М. Ма-
хова заняла третье место в номинации «Учитель-новатор».

Мастер-класс проводится с 2007 года и стартовал как 
всероссийский. С 2020 года он приобрёл международный 
статус. Сегодня он стал федеральной площадкой, объ-
единяющей школьных педагогов, деятельность которых 
направлена на сохранение языков и культур народов России, 
формирование общероссийской гражданской идентично-
сти, информирует департамент образования администра-
ции г.о. Нальчик.

Праздник урожая в честь ветеранов

С начала года в Кабардино-Балкарии у женщин, полу-
чивших родовые сертификаты, появилось на свет 8 290 
малышей: 4 240 мальчиков и 4 050 девочек.

Вдвое больше забот и поводов для радости у 182 семей, 
что на восемь больше в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года. Мамами тройняшек стали три жительницы 
республики.

Средний рост новорождённых составил 50,5 см, вес –  
3,39 кг. Средний возраст мам – 29 лет.

На оплату родовых сертификатов региональным от-
делением Фонда социального страхования направлено 
более 87 млн рублей. Средства идут на улучшение качества 
медицинских услуг в женских консультациях, родильных 
домах и детских поликлиниках, сообщает пресс-служба 
ФСС РФ по КБР.

БУМ ДВОЙНЯШЕК

Как рассказал председатель совета ве-
теранов села Исуф Хажмуратович Пеков, 
такие встречи проводятся с 2009 года и 
уже стали традиционными. Идея принад-
лежит бывшему председателю местного 
коллективного хозяйства Асланбию Ахохову 
при содействии администрации сельского 
поселения. «Как правило, мы собираем-
ся ежегодно по случаю символического 
праздника урожая, который устраивает 

Асланбий Мухамедович в конце сельско-
хозяйственного сезона, – пояснил Исуф 
Хажмуратович. – От имени ветеранов 
колхоза «Чегем» выражаем благодарность 
устроителям этой традиционной встречи, 
где мы делимся воспоминаниями о былой 
славе известного на весь Советский Союз 
хозяйства, в развитие которого каждый 
ветеран вложил годы своей жизни, в том 
числе и частичку души. Главное – это вни-

мание, уважение к нашему возрасту, к тру-
ду каждого и признание заслуг ветеранов 
аграрного движения».

Джабраил Исуфович Боготов в 16-лет-
нем возрасте пришёл на молочно-то-
варную ферму колхоза «Чегем» и 47 лет 
был образцом самоотверженного труда, 
славился рекордными надоями молока.

«В моей трудовой книжке одна един-
ственная запись – принят на работу дояром 

МТФ колхоза «Чегем», – с гордостью делит-
ся Джабраил Исуфович. – Верой и правдой 
служил родному хозяйству до развала Со-
ветского Союза и родного колхоза. Новые 
поколения нас не забывают и по достоин-
ству продолжают ценить скромный труд 
каждого из нас. Особая благодарность 
бывшему руководству правления колхоза 
и лично Асланбию Ахохову за внимание и 
заботу».

Марина Коновна Боготова более 30 лет 
была звеньевой полеводческой бригады 
колхоза, её выбирали депутатом сельского 
совета.

«Всё лето вручную пололи посевы зер-
новых и овощных культур, – вспоминает 
Марина Коновна. – Верили сердечно в со-
циалистическое соперничество, помогали 
друг другу выполнять и перевыполнять 
план. Времена настали другие, но о нас 
помнят последующие поколения и наш 
труд не пропал даром».

В этот вечер собрались ветераны, в вос-
поминаниях которых история села, история 
целой эпохи Страны советов. Яркая био-
графия каждого ветерана наполнена верой 
в доброе и светлое будущее.

Праздник урожая в честь ветеранов 
колхоза «Чегем» украсили выступления 
народного артиста Кабардино-Балкарии 
гармониста-виртуоза Абубекира (Михаила) 
Кодзева, заслуженного артиста республики 
Алихана Мулаева, популярной исполни-
тельницы адыгских песен Фатимы Ног-
мовой и народного ансамбля «Чегемские 
водопады».

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото автора 

 

В минувшие выходные наши корреспонденты, выполняя просьбу чита-
телей газеты, решили передать самые добрые и искренние слова благо-
дарности непосредственным участникам рыночной торговли, а также её 
организаторам – мэрии города.

– Мы живём в доме № 3 на проспекте Кулиева и, можно сказать, 
являемся самыми преданными клиентами ярмарки, – рассказывает 
пенсионерка Алла Николаевна. – Сами можете убедиться, сколько здесь 
добра от земли: свежие продукты радуют и не сильно бьют по нашим 
скромным карманам.

На самом деле традиционная ярмарка изобилует большим выбором 
продуктов. Овощи от урванских, майских и лескенских фермеров; кур 
и молочные продукты домашнего приготовления привозят баксанские 
аграрии; знаменитые хлеб и картофель поставляют зольчане; мёдом 
нового сбора 15-20 видов торгуют прохладненские пчеловоды; баранину, 
говядину, сыры и айран привозят жители высокогорных сёл Черекского, 
Чегемского и Эльбрусского районов. Но самый большой выбор продукции 
– от картошки до колбасных изделий и «молочки» – на ярмарке у аграриев 
селения Ново-Ивановское Майского района.

(Окончание на 2-й с.). Фото  Артура Вологирова

Дары щедрой осени благодарным горожанам
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Победа молодого 
предпринимателя 

из КБР
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Приоритетное внимание 
дополнительному 

образованию детей
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ОФИЦИАЛЬНО

СОЦИУМ

ПАРЛАМЕНТ

Обсуждены вопросы ре-
ализации национальных и 
федеральных проектов, го-
сударственных программ, 
а также ход подготовки к 
новогодним мероприятиям.

«Масштабных увесели-
тельных массовых меро-
приятий проводить не пла-
нируем, но дети должны 
быть окружены внимани-
ем», – подчеркнул Казбек 
Коков. Для украшения го-
родских улиц используют 
уже имеющиеся декоратив-
ные световые конструкции. 

«Сэкономленные сред-
ства будут направлены на 
поддержку наших бойцов 
и их семей», – сказал ру-
ководитель республики. В 
настоящее время готовится 
очередной гуманитарный 
груз для отправки военнос-

 «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС» лужащим из Кабардино-
Балкарской Республики, 
которые находятся в зоне 
СВО.

Детская программа, 
новогодние утренники и 
новогодние ёлки состоят-
ся в привычном формате. 
В первую очередь будут 
организованы новогодние 
мероприятия и подарки 
для детей, оставшихся 
без родительского тепла, 
детей из малообеспечен-
ных семей, а также семей, 
попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. Особое 
внимание будет уделено 
детям из семей военнослу-
жащих и жителей Херсон-
ской области, вынужденно 
покинувших свои дома и 
находящихся сейчас в Ка-
бардино-Балкарии.

ОБСУЖДЕНЫ ЭТАПЫ СОЗДАНИЯ 
ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПАРКОВ

Речь, в частности, шла о воз-
обновлении добычи вольфрама 
и молибдена на Тырныаузском 
месторождении. Строительные 
работы идут по графику. Глава 
республики поручил активнее 
взаимодействовать с инвестором 
и своевременно оказывать необ-
ходимую поддержку. «Стратеги-
ческий проект имеет значение в 
масштабах страны и реализуется 
по поручению Президента России», 
– отметил Казбек Коков. 

Также обсуждены этапы соз-
дания индустриальных парков и 
технопарков на территории респу-
блики. Один из них планируется 
развернуть в промышленной зоне 
Нальчика с целью развития на 

его базе лёгкой промышленности. 
Напомним, по итогам недавней 
встречи Главы КБР Казбека Коко-
ва с заместителем Председателя 
Правительства РФ – министром 
промышленности и торговли РФ 
Денисом Мантуровым поддержку 
на федеральном уровне получил 
инвестиционный проект строитель-
ства крупного текстильного завода. 
Инвестором выступает один из 
ведущих отечественных произво-
дителей. 

На совещании прозвучало, что 
практически решён вопрос рас-
ширения швейного производства 
в Баксане, где на январь намечен 
запуск новых производственных 
площадей на 250 рабочих мест. 

Рассматривается создание анало-
гичного производства в Урванском 
районе.

Актуальной остаётся тема увели-
чения номерного фонда гостиниц и 
санаториев в Нальчике. В столице 
республики реализуются несколько 
крупных инвестиционных проектов. 
Это в том числе гостиницы на про-
спекте Ленина, улице Лермонтова 
рядом с центральным парком, а 
также на месте бывшей курортной 
поликлиники и санатория «Терек». 
Всего планируется создание до-
полнительно 7 тысяч мест раз-
мещения. Участники совещания 
также обсудили преимущества 
территориального зонирования и 
развития курортной зоны Наль-

чика в соответствии с комплекс-
ным мастер-планом, по которому 
уже обустроена набережная реки 
Нальчик, благоустраиваются места 
рекреации. Был затронут и вопрос 
реконструкции здания старой водо-
грязелечебницы. Глава республики 
поручил проработать концепцию 
и представить дизайн-проект, 
который будет предусматривать 
сохранение первоначального ар-
хитектурного стиля здания и его 
функциональную направленность, 
дополненную местами размеще-
ния и центром развития народных 
промыслов и ремёсел. Кроме того, 
предполагается благоустройство 
прилегающей территории в контек-
сте парковой зоны. 

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства КБР  действует антикоррупционная  телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления 
служебным положением сотрудниками Министерства строитель-

ства и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также 
направить в электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru 

К сведению руководителей  профессиональных образовательных организаций

В указанный перечень будут включены об-
разовательные организации для обучения 
граждан, признанных в установленном порядке 
безработными.

Список документов, необходимых для вклю-
чения в «Перечень профессиональных обра-
зовательных организаций и образовательных 
программ для организации профессионального 
обучения и дополнительного профессиональ-
ного образования безработных граждан с ис-
пользованием образовательного сертификата 
в 2023 году»: 

– устав профессиональной образовательной 
организации;

– копия лицензии на образовательную дея-
тельность с приложением;

– учебные планы по профессиям, специаль-

ностям и видам деятельности  (с указанием 
ОКДПТР);

– сведения о стоимости и сроках обучения, 
учебной нагрузке по заявленным профессиям 
в учебном заведении;

– постатейная смета (калькуляция) затрат на 
профессиональное обучение и дополнительное 
профессиональное образование на одного че-
ловека за весь период обучения и по каждой 
профессии, специальности, программе;

– наличие лицевого счёта, открытого в Ми-
нистерстве финансов Кабардино-Балкарской 
Республики (за исключением федеральных 
учреждений, которым открыты лицевые счета 
в территориальном органе Федерального каз-
начейства).

Профессиональные образовательные ор-

ганизации, представившие необходимые 
документы, будут включены в «Перечень про-
фессиональных образовательных организаций 
и образовательных программ для организации 
профессионального обучения и дополнительно-
го профессионального образования безработ-
ных граждан с использованием образователь-
ного сертификата в 2023 году».

Заявки принимаются Министерством труда 
и социальной защиты КБР с 28 ноября по  
28 декабря 2022 года по адресу: 360008,  
г. Нальчик, ул. Кешокова, 100, контактные теле-
фоны: 8(8662) 42-14-86; 42-50-79. 

Вся необходимая информация также раз-
мещена на официальном сайте Министер-
ства труда и социальной защиты КБР https://
mintrud.kbr.ru/

Дары щедрой осени 
благодарным горожанам

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Семья Ифраимовых из Израиля, которая отдыхает в 

одном из санаториев Нальчика, высказала восхищение 
изобилием продуктов на ярмарке выходного дня.

– В начале 90-х мы переехали из Нальчика в город Хайфа 
(Израиль), – говорит глава семьи Бениамин Ханунович. – С 
той поры несколько раз приезжали в Нальчик с детьми на 
санаторное лечение. В плане продуктов ничего не измени-
лось, всё вкусно и экологически безопасно. И цены очень 
даже доступные. Взяли говядины, овощей, фруктов, вече-
ром устроим праздничный ужин из натуральных продуктов.

Среди покупателей на площади Абхазии очень много 
отдыхающих в санаториях и пансионатах столицы респу-
блики. И было заметно, что эти люди восхищены изобилием 
ярмарки, куда приходят нальчане и гости республики за 
деликатесами и свежими продуктами каждые выходные.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

В заседании участвовали 
председатель профильного 
комитета Заурбек Кумалов, 
председатель комитета по 
образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, 
представитель Главы и Пра-
вительства КБР в Парламен-
те КБР и судебных органах 
Мадина Дышекова, министр 
культуры республики Муха-
дин Кумахов, заместитель 
министра просвещения и 
науки КБР Екатерина Мисо-
стова, глава администрации 
Терского района Муаед Да-
дов, депутаты.

Первым пунктом про-
граммы стало посещение 
центра детского творчества 
Терского района и детской 
школы искусств г. Терека. 
Последняя особенно заинте-
ресовала депутатов, так как в  
2017 году стала победителем 
Общероссийского конкурса 
«50 лучших детских школ 
искусств». Парламентарии 
ознакомились с музыкаль-
ными, хореографическими и 
художественными классами, 
побеседовали с педагогами 
и их воспитанниками.

Открывая официальную 
часть заседания, проходив-
шую в стенах структурного 
подразделения детской ака-
демии творчества «Солнеч-
ный город» в Тереке, Заурбек 
Кумалов отметил, что худо-
жественное образование 
является важнейшей со-
ставляющей образователь-
ного пространства, базой 
для сохранения и развития 
культурного капитала нации, 
основой для формирования 
творческой элиты, духовного 
возрождения.

– Несомненно, приобще-
ние молодого поколения к 
высокому искусству следует 
считать одной из приоритет-
ных задач государства. Оче-
редным подтверждением 
этому стала Концепция раз-
вития дополнительного обра-
зования детей до 2030 года, 
принятая Правительством 
РФ в марте. В соответствии 
с законодательной и иной 
нормативно-правовой базой 
профильными министер-
ствами, муниципальными 
районами ведётся зримая, 
вполне осязаемая работа 
в данном направлении. И 
тем не менее проблемы со-
храняются. Представляется 
важным усовершенствовать 
дальнейшую политику раз-
вития организаций допол-
нительного образования в 
сфере культуры и искусства, 
в особенности в муниципаль-
ных образованиях республи-
ки, – сказал депутат.

Мадина Дышекова от-
метила, что органы власти 
в Терском районе всегда 
уделяют большое внимание 
социальной инфраструкту-
ре, и учреждения, которые 
гости посетили в рамках 
мероприятия, по её мнению, 
яркий тому пример.

Нина Емузова привела 
статистику по дополнитель-
ному образованию детей в 
области культуры и искус-

ства. В КБР функционируют 
28 муниципальных образо-
вательных организаций, в 
которых реализуются обра-
зовательные программы по 
музыке, хореографии, изо-
бразительному и театраль-
ному искусству. 16 из них 
расположены в городских 
округах и поселениях, 12 – 
в сёлах. Кроме основных 
зданий, за детскими шко-
лами искусств закреплены 
56 учебных площадок в 
общеобразовательных ор-
ганизациях, домах культуры 
и других учреждениях. На  
1 сентября общее количе-
ство обучающихся в детских 
школах искусств КБР соста-
вило около десяти тысяч.

Н. Емузова обозначила 
ряд проблем, на которые 
стоит обратить внимание. 
В их числе подготовка про-
фессиональных кадров, 
невысокий престиж творче-
ских профессий, тенденция 
к увеличению количества 
школ искусств, но сокраще-
нию численности учеников, 
состояние материально-тех-
нической базы, дороговизна 
музыкальных инструментов, 
вопросы социально-эконо-
мических условий функци-
онирования детских школ 
искусств, заработной платы 
и пенсионного обеспечения 
сотрудников допобразова-
ния, работающих в сфере 
культуры, и др.

Заместитель главы рай-
администрации Аскер Алха-
сов рассказал о состоянии 
сферы общего и дополни-
тельного образования в 
Терском районе. В детской 
школе искусств г. Тере-
ка и детской музыкальной 
школе с. Красноармейское 
занимаются 546 детей и под-
ростков – 5,7 % от общего 
количества детей в возрасте 
от шести до 18 лет, прожи-
вающих в районе. В детских 
школах искусств работают 
28 преподавателей. А. Ал-
хасов остановился на до-
стижениях детей – активных 
участников, дипломантов и 
лауреатов многочисленных 
исполнительных конкурсов, 
фестивалей, художествен-
ных выставок республи-
канского, регионального и 
международного уровней. 
В 2021-2022 учебном году 
участниками престижных 
республиканских, межре-
гиональных, всероссий-
ских конкурсов, выставок 
и фестивалей стали более  
300 ребят, призёрами –  
158 воспитанников учреж-
дений дополнительного об-
разования сферы культуры. 
Серьёзное внимание в об-
разовательных учреждениях 
уделяется профориентаци-
онной работе. За последние 
годы в вузы и ссузы сферы 
культуры поступили девять 
выпускников ДШИ Терского 
района. Он также говорил 
о реализации программ и  
проектов различных уров-
ней, позволяющих разви-
вать социально-культурную 
инфраструктуру и матери-

ально-техническую базу уч-
реждений культуры.

С подробной информа-
цией выступил директор 
Методического центра по 
художественному образо-
ванию Беслан Бербеков. 
Он заострил внимание на 
вопросах оплаты труда ра-
ботников муниципальных об-
разовательных организаций, 
реализующих программы 
дошкольного, начального 
общего, основного общего, 
среднего общего образова-
ния, дополнительного обра-
зования, а также основные 
профессиональные обра-
зовательные программы (и 
основные программы про-
фессионального обучения). 
Среди проблем были назва-
ны нехватка педагогических 
кадров по многим видам 
искусств, особенно в сёлах, 
отсутствие в республике шко-
лы искусств интернатного 
типа с одиннадцатилетним 
курсом обучения по музы-
кальным специальностям 
и общеобразовательным 
предметам для одарённых 
детей, большой износ парка 
музыкальных инструментов 
и др.

Своё видение по обсуж-
даемой теме представили 
заместитель министра про-
свещения и науки КБР Ека-
терина Мисостова, дирек-
тор детской школа искусств  
г. Терека Татьяна Чалая.

Подводя итоги выездного 
заседания, Заурбек Кума-
лов подчеркнул, что детские 
школы искусств и культурно-
досуговые учреждения для 
сельского населения являют-
ся часто единственной тер-
риторией общения и досуга, 
способствующей раскрытию 
творческих способностей, 
воспитанию и просвещению. 
Руководитель профильного 
комитета призвал органы 
государственной власти, 
органы местного самоуправ-
ления и руководящее звено 
самих образовательных ор-
ганизаций к консолидиро-
ванной деятельности для 
превращения их в современ-
ные инновационные центры 
культурной и общественной 
жизни муниципальных об-
разований с контентом вы-
сочайшего привлекательного 
качества.

На память о визите де-
путат подарил структурно-
му подразделению детской 
академии творчества «Сол-
нечный город» в г. Тереке ар-
джэн – циновку из камыша, 
выполненную художником 
Русланом Мазлоевым.

Участники заседания при-
няли проект решения, в 
котором сформулированы 
рекомендации Министерству 
культуры КБР, Методиче-
скому центру по художе-
ственному образованию, уч-
реждению культуры «Курсы 
повышения квалификации 
культпросветработников», 
органам местного само-
управления.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Приоритетное внимание 
дополнительному образованию детей

ОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБ 
ПО ВОПРОСАМ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

В совещании приняли участие Предсе-
датель Правительства КБР Алий Мусуков, 
его первый заместитель Муаед Кунижев, 
министр строительства и ЖКХ КБР Алим 
Бербеков, министр транспорта и дорожного 
хозяйства КБР Аслан Дышеков. 

Рассмотрен ход работ по строительству, 
реконструкции, капитальному ремонту ряда 

значимых социальных объектов. Мероприя-
тия осуществляются в рамках национальных, 
федеральных, региональных проектов и 
программ.

На совещании обсуждался план по объек-
там капитального строительства и ремонта 
на 2023-2025 годы. «Главный приоритет – 
развитие социальной сферы, то есть воз-

можностей для повышения доступности 
образования, культуры, спорта в наших 
населённых пунктах. Важно параллельно 
создавать комфортную среду, коммуналь-
ную и дорожную инфраструктуру. Поэтому 
подходы комплексные и учитывают при этом 
обращения наших граждан», – подчеркнул 
Казбек Коков.
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Наказан «за преданность идеалам»
ДАТА

100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

Всему будет дана оценка через десятилетия
ДЕНЬ МАТЕРИ

-

-

Неординарность Муради-
на проявилась уже в школь-
ные годы, когда  он с шестого 
класса за один учебный год 
осваивал двухлетнюю про-
грамму и окончил школу с 
золотой медалью. Любопыт-
ному мальчику было инте-
ресно всё: не только точные 
науки (он играючи справ-
лялся с математическими 
задачами), но и литература, 
история, он буквально про-
глатывал книги. Мать рас-
сказывала, что сын не был 
похож на других, «очень 
мало играл с ребятами, 
случалось, всю ночь читал 
учебники при керосиновой 
лампе».

Окончив в 1964 году Мо-
сковский государственный 
университет, Мурадин ра-
ботает в научно-исследова-
тельском институте ядерной 
физики МГУ, защищает в 
1969 году кандидатскую, 
а в 1975 году докторскую 
диссертацию; с 1981-го за-
ведует лабораторией в Ин-
ституте атомной энергии им. 
И. В. Курчатова, в 1991 го- 
ду основывает Институт 
рентгеновской оптики для 
решения фундаментальных 
и прикладных задач микро-

электроники, научного и кос-
мического приборостроения, 
медицины, биологии, эколо-
гии и проблем, связанных с 
Чернобылем.

Его имя становится извест-
ным мировому сообщест- 
ву во второй половине 70-х 
годов прошлого века. Мы не 
владеем в силу гуманитар-
ного образования специфи-
ческой научной терминоло-
гией, поэтому дальнейший 
текст основан на интерне-
товских публикациях, вы-
сказываниях специалистов: 
«Учёный экспериментально 
подтверждает ранее пред-
сказанное им явление мощ-
ного электромагнитного из-
лучения в кристаллах (оно 
получает название «Эффект 
Кумахова»), которое откры-
вает новое направление в 
мировой науке. В 80-х годах 
совершает ещё одно выдаю-
щееся открытие: предлагает  
способы управления рентге-
новским и более жёсткими 
излучениями, разработав 
специальное оборудование 
и технологию получения 
рентгенооптических и ней-
тронно-оптических систем, 
названных  «Оптикой Кума-
хова», «Линзой Кумахова».

Из статьи М. Калашни-
кова: «В 1979 году, давая 
интервью «Комсомольской 
правде», президент Акаде-
мии наук А. Александров 
сказал: «Мне приятно отме-
тить, что у нас в Советском 
Союзе физик М. Кумахов от-
крыл новый тип излучения. В 
радиоэлектронике это откры-
тие, возможно, будет очень 
полезно». Александров тогда 
ещё не мог знать, что Ку-
махов научится управлять 
рентгеновским излучением, 
концентрируя и фокусируя 
его через псевдолинзы из 
стеклянных световодов. 

Он создаст целый класс 
принципиально новых рент-
геновских установок – точ-
ного спектрального анализа 
или неразрушающего конт- 
роля – которые будут дешё-
выми и энергосберегающи-
ми, но  заменят огромные 
сверхдорогие установки. В 
2011 году Мурадин Кумахов 
с коллегами по институту 
сделал ещё одно эпохальное 
открытие. Впервые в мире 
была осуществлена переда-
ча пучков электронов по ди- 
электрической полой труб-
ке».

За эффект, наблюдаю-

щийся при прохождении 
частицы в кристалле («эф-
фект при каналировании»),  
М. А. Кумахов был номи-
нирован  на Нобелевскую 
премию. Но вмешалась 
политика:  сбитый в небе 
над Дальним Востоком юж-
нокорейский «Боинг» стал 
причиной отклонения канди-
датуры советского учёного. 
Как на это отреагировал 
Мурадин Абубекирович? 
Алим Фиапшев, племянник 
Кумахова, рассказывал: 
«Как-то прогуливаясь с Му-
радином, я его спросил о 
том, почему он не получил 
Нобелевскую премию по 
физике. Не обидно ли ему? 
Почему он не баллотируется 
в Академию наук СССР? 
Он ответил коротко: «Всему 

будет дана оценка через 
десятилетия».

Эта оценка дана уже се-
годня. М. А. Кумахов – автор 
более 200 научных работ, в 
том числе пяти монографий. 
Его  биография включена в 
энциклопедии и справочни-
ки. Его  открытия стали пред-
течей создания новой техни-
ки, которая не имеет анало-
гов и позволит российской 
науке сказать своё громкое 
слово в микроэлектронике,  
биотехнологии, наноинду-
стрии, микромеханике.

Имя создателя «Линзы 
Кумахова» – блестящего 
учёного – сегодня входит в  
плеяду самых известных фи-
зиков новейшего времени.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

Памяти учёного

-

Машуков руководил лабо-
раторией радиотелеметрии 
Высокогорного геофизиче-
ского института, а началось 
всё в начале 60-х. Юность 
учёного совпала со зна-
менитым соперничеством 
физиков и лириков, и это в  
немалой степени определи-
ло  его дальнейшую судьбу. 
Окончив школу с золотой ме-
далью, студентом он стал не 
сразу.  Его отца – ветерана 
Финской кампании и участ-
ника Великой Отечественной 
войны, в 1943 году комис-
совали по ранению. Много 
лет фронтовик боролся с 
последствиями недуга. В 
семье росли семеро детей, и 
Хасан был самым  старшим. 
Он учился в десятом классе, 
когда отец слёг окончатель-
но, и после школы молодой 
человек устроился на завод 
«Цветметприбор», который 
впоследствии переименова-
ли в  СКЭП. Сначала работал 
в кочегарке, а потом стал 
учеником радиомонтажника.

Пять лет на заводе опреде-
лили выбор профессии. Ма-
шуков поступил в СТАНКИН, 
который некогда был фа-
культетом легендарного Ба-
уманского института, а во 
время войны стал самостоя-
тельным вузом. Наш земляк 
изучал приборостроение, но 
окончить институт ему так и 
не удалось. По семейным об-

стоятельствам он вынужден 
был перевестись на физмат  
КБГУ.  После распределения 
Машуков пришёл в Высоко-
горный институт, где прора-
ботал более 40 лет.

– Аспирантуру я окончил 
в Ленинграде у Ильи Мои-
сеевича Имянитова – вид-
ного советского учёного, ис-
следователя атмосферного 
электричества, который стал 
прототипом героя кинофиль-
ма «Иду на грозу», – расска-
зывал физик.

С  лёгкой руки  учителя 
Машуков открыл в ВГИ лабо-
раторию и занялся измере-
нием электрических полей в 
атмосфере. Молодой учёный 
принимал участие практи-
чески во всех испытаниях и 
однажды на самолёте ТУ-134 
даже прошёл сквозь грозо-
вое облако. Полёт был по 
сути несанкционированным, 
поскольку никто, включая 
главкома ВВС, ответствен-
ность на себя брать не за-
хотел. Главная опасность в 
таких случаях – турбулент-
ность. Есть определённые 
углы, после которых самолет 
невозможно  выровнять.

– Ощущения, прямо ска-
жем, неприятные – град 
барабанил по обшивке так, 
что в некоторых местах её де-
формировало. Больше всего 
мы боялись, что он разобьёт 
стекло, – вспоминал ученый.

Тем не менее риск оказал-
ся оправданным. Вскоре Ма-
шуков опубликовал научную 
статью, и на него обратили  
внимание.

– На полигоне  в Архан-
гельской области запустили 
ракету, которая в полёте рез-
ко поменяла направление. 
Шуму это наделало много. 
В ракетостроении каждая 
операция строго регламен-
тирована. Закрутил винт 
– ставишь роспись, а тут та-
кое ЧП. Никто, естественно, 
своей вины не признаёт и 
списывает всё на метеоусло-
вия. Люди, курирующие за-
пуск, стали интересоваться, 
кто занимается измерением 
электрических полей в ат-
мосфере,  и вышли на меня. 
Я делал доклад на симпози-
уме в Баку именно по этой 
теме.  Один из присутствую-
щих живо заинтересовался 
моим выступлением, стал 
задавать вопросы, и мы до-
говорились о встрече, –  рас-
сказывал Машуков.  

Как оказалось, этот че-
ловек был специально ко-
мандирован в Азербайджан  
генеральным штабом Ми-
нистерства обороны СССР. 
Спустя какое-то время он 
приехал в Нальчик догова-
риваться о сотрудничестве.  
Обсуждая детали, Машуков 
поставил немыслимое по 
тем временам условие – 

предоставить для работы 
специальный локатор для 
измерения электрических 
полей. Таких приборов во 
всём Советском Союзе было 
всего два  –  на Дальнем Вос-
токе и в Закарпатье. Третий 
находился в производстве, 
но предназначался дружест- 
венной Кубе. Столичный 
гость объяснил, что  условие 
невыполнимо. «На нет и суда 
нет», – пожал плечами наш 
земляк, давая понять, что 
переговоры зашли в тупик.

Вопрос был решён  поло-
жительно только благодаря 
личному вмешательству за-
местителя министра оборо-
ны. Таким образом, Машуков 
стал сотрудничать с Инсти-
тутом теплотехники – одним 
из крупнейших оборонных 
предприятий Советского 
Союза. Годовой бюджет 
его лаборатории составлял  
1 миллион 700 тысяч  рублей. 
Деньги  по тем временам 
немыслимые. Учёный из Ка-
бардино-Балкарии получал 
всё необходимое для работ 

по первому требованию. 
Включая локатор, который 
доставили прямо из Закар-
патья.

Работа над военными за-
казами велась в режиме  
строгой секретности. Хасан 
Машуков постоянно чувство-
вал пристальное внимание 
органов, которое было до-
статочно обременительным. 
Долгие годы он оставался 
невыездным. Не имел воз-
можности публиковать свои 
научные работы.  Не обходи-
лось и без курьёзов.

– После запуска измери-
тельная ракета спускалась  
на парашюте, – рассказывал 
Хасан Машуков. –  По ин-
струкции мы должны были 
её сразу забрать, но в тот 
день погода была плохая, и 
я решил сделать это на сле-
дующий день. Парашют за-
цепился стропами за дерево 
в районе Кара-Су, и ракету 
заметили местные жители, 
рубившие лес. Сообщили 
начальству. Пока новость 
дошла до Нальчика, она 
обросла фантастическими 
подробностями. Речь уже 
шла о парашютистах. В 
КГБ была срочно сформи-
рована антидиверсионная 
группа, которую возглавил 
начальник контрразведки. 
Приехали на место, а там 
всего-навсего наша ракета. 
Связавшись с Москвой, 
чекисты стали ждать даль-
нейших указаний и трое 
суток вместе с лесорубами 
просидели в лесу. К сча-
стью, эта история не имела 
последствий. Нам просто 
повезло: в то время и за 
меньшие проступки могли 
запросто испортить карьеру.

Эдуард БИТИРОВ

-

Он родился в 1909 году в 
с. Псыгансу в крестьянской 
семье. После окончания 
сельской школы учился в 
совпартшколе ЛУГа, которую 
окончил в 1930 году. В 1930–
1932 годах М. Афаунов за-
являет о себе как литератор 
и затем продолжает учёбу в 
коммунистической красной 
академии в Ростове-на-Дону 
на отделении журналистики.

Трудовую деятельность 
начинает в качестве редак-
тора кабардинского отде-
ла газеты «Социалистиче-
ская Кабардино-Балкария». 
Карьера его на подъёме:  
М. Афаунов назначен ди-
ректором Кабардино-Бал-
карского национального 
издательства, принят в Союз 
писателей КБАО, как член 
оргкомитета заведует кабар-
динским сектором.

А. Афаунов был побор-
ником перехода на русскую 
графику с латинской. Безус- 
ловно, для того времени 
он один из самых образо-
ванных и подготовленных 

людей, преданных идеалам 
Октябрьской революции. Не 
случайно именно он стано-
вится редактором на кабар-
динском языке брошюры 
«Речь т. Сталина в Кремлёв-
ском дворце на выпуске кур-
сантов «Красной Армии» , а 
также доклада И. Сталина о 
проекте Конституции СССР.

Один из звонких голосов 
новописьменной кабардин-
ской литературы М. Афаунов в 
стихотворениях провозглашал 
здравицу новому советскому 
строю, его индустриальному 
буму, порыву масс, вождю 
революционного пролетари-
ата В. И. Ленину. Его произ-

ведения – о зримых преобра-
зованиях, скажем, о появле-
нии колхозов, чему посвятил 
пьесу «Пламя» (1935) и стихи 
«Песня о красном джигите», 
«Весна», «Весенний сев», 
«Победителям – салам», во-
шедшие в сборник «Первый  
шаг» (1933), сборник «Писа-
тели Кабардино-Балкарии» (в 
русском переводе), «Сборник 
песен и стихов» (1935).

В биографической ста-
тье о М. Афаунове лите-
ратуровед, критик, доктор 
филологических наук Ра-
иса Хашхожева пишет: «В 
1935 году Афаунов  издаёт 
сборник стихов «Октябрь», 
посвящённый Октябрьской 
революции и Гражданской 
войне, в стихах воспеваются 
герои этих событий». Прева-
лируют мотивы восхваления 

социалистических будней 
и звучит отповедь тем, кто 
против нового социалисти-
ческого бытия. Декларатив-
ность, речёвка, одическая 
приподнятость, когда идёт 
речь о соввласти.

1937-й – год жесточайших 
репрессий, так называемой 
чистки партийных рядов 
от буржуазно-националис- 
тических элементов, под 
которые попадает и пре-
данный идеалам революции  
М. Афаунов. В мае 1937 го- 
да по ложному обвинению  
М. Афаунов был арестован 
и по приговору Военной 
коллегии суда осуждён на  
10 лет тюремного заклю-
чения.  Это стало для него 
роковым, Афаунов умер в 
тюрьме.

Светлана МОТТАЕВА

-
-

-

Той женщине,  
которую люблю

Открыл мероприятие 
представитель моло-
дёжного центра КБФК  
им. В. Ворокова, студент 
ККИ СКГИИ Кантемир 
Асеев, порадовавший гос- 
тей великолепным вока-
лом и клавишным акком-
панементом. 

Как рассказала пред-
седатель фонда куль-
туры Люаза Макоева, с 
театром поэзии «CREDO» 
фонд сотрудничает дав-
но. В Нальчик он привёз 
программу, посвящённую 
творчеству Евгения Евту-
шенко.

Участие во встрече при-
няла руководитель дома-

музея Кайсына Кулиева 
Фатима Кулиева:

– Вы все знаете не 
понаслышке, что матери 
в творчестве Кайсына 
Кулиева отведено очень 
важное место. Он гово-
рил, что светом и добро-
той матери освещены все 
его книги.

К праздничной дате ак-
тёры балкарского театра 
подготовили тематиче-
скую подборку произведе-
ний Кайсына Шуваевича. 
Полные любви и доброты 
строчки никого не остави-
ли равнодушным. 

Не менее интересно 
было послушать и стихи 

Евгения Евтушенко, в 
творчестве которого этот 
мотив звучит также ис-
кренне, пусть и сильно 
отличается по форме. 

Вообще, стоит отме-
тить, что формат был 
выбран невероятно удач-
но. Ведь образ матери в 
поэзии всегда занимал 
особенное место, к нему 
обращались литераторы 
самых разных эпох, вос-
певая любящее сердце, 
жертвенность и доброту 
женщины, воспитываю-
щей и оберегающей своё 
дитя. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

-
-

Самым добрым, 
чутким и красивым

Формат дружеской 
встречи с чаепитием пред-
полагает самую тёплую 
атмосферу для детей и 
родителей, приглашённых 
на тематический огонёк. 
Школьники подготовили 
выступления для мам и 
бабушек, создали видео-
ролики с поздравлениями 
и пожеланиями, Лина Ку-
даева и Аделина Губжокова 
представили родителям 
праздничные презентации. 
В сценарий вошли викто-
рины и игры на внимание, 

а конкурсная программа 
«Супер мама» включила в 
круг праздничного действа 
всех присутствующих ма-
терей. Игровую програм-
му продолжили номера 
с воздушными шарами. 
Школьники отметили, что 
мама нужна каждому че-
ловеку независимо от того, 
сколько ему лет: пять или 
пятьдесят. Кульминацией 
огонька стало совмест-
ное исполнение детьми 
и родителями песни, зву-
чание которой растрогало 
присутствующих до слёз. 
Первое слово, произно-
симое каждым ребёнком, 
прозвучало с импровизи-
рованной сцены на разных 
языках и во всех случаях 
рождало самые добрые 
ассоциации. 

Гостями встречи ста-
ли руководитель центра 
дополнительного обра-
зования «Солнечного го-

рода» Тамара Айбазова, 
заместитель руководителя 
центра Ирина Дыгова и 
заслуженный работник на-
родного образования КБР 
Нина Байчекуева.

– Наш семейный клуб-
ный час удался, общение 
детей и родителей было 
тёплым и трогательным, 
наполненным добрыми 
эмоциями, – рассказала 
педагог дополнительного 
образования, руководи-
тель клуба «Альтернатива» 
Марита Жамбекова. – По-
сле концертной програм-
мы участники и гости об-
щались в неформальной 
обстановке за чашкой чая. 
Я думаю, что такие встре-
чи должны проходить как 
можно чаще, чтобы дети 
и родители поддерживали 
градус доверительного, 
душевного общения.

Марина БИДЕНКО. 
Фото Артура Елканова
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ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Старший помощник прокурора КБР по правовому обеспечению Жанна 
Соттаева отметила, что восстановить трудовой стаж возможно, обратившись 
в Пенсионный фонд, где необходимо получить выписку из индивидуального 
лицевого счёта, в котором отражены сведения о трудовой деятельности на 
основании отчислений, производимых работодателями. Для этого нужно 
предъявить паспорт и СНИЛС. 

Если трудовая  книжка утрачена или необходимо подтвердить запись в 
ней,  говорит Соттаева, следует обратиться в предыдущее место работы,  
так как работодатель обязан хранить документы о трудовой деятельности 
работников в течение 75 лет. При подаче запроса в архив на получение 
справки о подтверждении трудового стажа необходимо указать полное на-
звание организации и конкретное время  работы в ней. 

В случае ликвидации организации работодатель обязан передавать 
документы по личному составу в соответствующий государственный или 
муниципальный архив. Но бывает, что  бывший работодатель оказывается 
недобросовестным и не передаёт документы на хранение  в архив,  тогда 
доказательствами работы, объясняет Жанна Соттаева, могут быть: трудовой 
договор, грамоты, благодарности, свидетели – бывшие коллеги. 

Установить факт работы в организации можно, подав исковое заявление в суд.

Восстановление трудового стажа Снизить риски

-
-
-

-

-

Слепой отписал свою собственность незнакомцу

Документ оформлял другой 
нотариус, а получателем был 
незнакомый ему гражданин. 
По мнению дяди, завещание 
на чужого человека надо при-
знать недействительным, так 
как  племянник видел плохо и 
сам вряд ли мог прочесть текст. 
Да и подпись под завещанием 
вызывает большие сомнения. 

Первый суд   в иске  отказал, 
апелляционная инстанция с 
этим решением согласилась. 
Верховный суд пришёл к вы-
воду, что суды  «допустили на-

рушения норм материального 
и процессуального права». 
По статье 1118 Гражданского 
кодекса РФ распорядиться 
имуществом можно только 
путём написания завещания, 
и это надо делать собственно-
ручно. Написание завещания 
от имени наследодателя посто-
ронним является основанием 
для признания завещания не-
действительным, так как нет 
волеизъявления умершего по 
судьбе его собственности. По 
мнению дяди, племянник не 

подписывал завещания, так 
как был практически слеп. 
Нотариус, которому был подан  
иск в ходе судебного след-
ствия, рассказала, что племян-
ник читал и подписывал его 
сам, используя из-за слабости 
зрения увеличительное стекло. 

По просьбе этого нотариуса 
суд назначил экспертизу под-
писи. Вывод почерковедов – 
племянник подписал документ 
сам. 

Ещё суд по требованию ист-
ца назначил посмертную меди-
цинскую экспертизу состояния 
зрения  завещателя. Эксперты 
сказали, что прочитать текст ни 
в очках, ни с лупой он не мог 
из-за «необратимых наруше-
ний функции зрения». 

Узнав про это заключение, 
истец попросил назначить 
вторую почерковедческую 
экспертизу. Но суд ему отка-
зал, сделав заключение, что 
раз подпись под завещанием 
принадлежит племяннику, 
вывод о том, что он ничего не 

видел, можно не принимать 
во внимание, так как неиз-
вестно, каким было зрение 
на момент подписания заве-
щания. Между тем, отменяя 
вынесенные по данному делу 
решения, Верховный суд под-
черкнул – судебная медицин-
ская экспертиза установила, 
что «нарушение зрения носит 
необратимый характер». 

В таком случае заявление 
апелляционного суда о том, что 
неизвестно какое зрение было 
у завещателя на момент под-
писания документа, необос- 
нованно. 

Суды вообще не изучили во-
прос, а мог ли сам племянник 
прочитать завещание?

По мнению Верховного суда, 
коллеги не исследовали все 
фактические обстоятельства 
дела, поэтому спор нужно 
рассмотреть заново. На новом 
слушании данного дела ис-
ковые требования дяди были 
удовлетворены.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

 

 

Победа молодого
предпринимателя из КБР

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

Утерянный аттестат Г-№ 277969 на 
имя Езаовой Фариды Галимовны 
об окончании МКОУ «СОШ СП  
В. Курп» считать недействительным.-

 Юрисконсульт Андрей Скопинцев заметил, что для про-
верки юридической чистоты сделки объём запрашиваемых 
документов как по квартире, так и по таунхаусам огромен, 
поскольку необходимо установить всю историю сделок с 
квартирой. В том числе проверять документы по сделкам, 
совершённым до покупки квартиры текущими продавцами, 
прописанным в квартире людям за весь период времени и 
так далее. При этом дать стопроцентную гарантию чистоты 
сделки никто не сможет, возможно лишь говорить о снижении 
правовых рисков для покупателя.

Если человек сильно переживает за возможные негатив-
ные последствия, говорит Скопинцев, помимо юридической 
проверки, можно рассмотреть возможность страхования 
титула или риска утраты права собственности на квартиру. 
Этот вид страхования действует в течение первых трёх лет 
с даты покупки квартиры и, несмотря на существенные вы-
платы, гарантирует компенсацию возможных убытков. Их 
возместит страховая компания.

-
-

Освещение, современные
светофоры и пешеходные переходы

ИНФРАСТРУКТУРА

В рамках мероприя-
тия прошло награжде-
ние победителей и при-
зёров конкурсов «ТВОЁ 
ДЕЛО. Молодой пред-
приниматель России» и 
«Битва наставников», а 
также предпринимате-
лей, оказывающих все-
стороннюю адресную 
поддержку мобилизо-
ванным и их семьям, 
военнослужащим, учас-
твующим в СВО, бежен-
цам.

Среди победителей 
конкурса Харун Жему-
хов – 19-летний предпри-
ниматель из Нарткалы. 

Харун одержал по-
беду в номинации «Аг-
робизнес» с проектом 
«Microgreen seeds». 
Компания занимается 
продажей наборов для 
выращивания микрозе-
лени в домашних усло-
виях. Бизнес охватывает 
всю Россию, так как 

семена доставляются 
почтой, и к конкретно-
му месту магазин не 
привязывается – всё 
происходит на онлайн-
платформах.

Площадкой меропри-
ятия стали десять па-
раллельных сцен вме-
стительностью порядка 
30 деловых активнос- 
тей,  среди которых 
были стратегические 
сессии, бизнес-турни-
ры, преакселератор, 
ток-шоу, нетворкинг, 
профильные мастер-
классы от блогеров и 
топовых бизнес-экспер-
тов. Также были предус- 
мотрены интерактив-
ные зоны, менторская 
гостиная и краш-тест 
бизнеса, где любой же-
лающий на индивиду-
альной сессии с разбо-
ром проектов от экспер-
тов в сфере бизнеса и 
бизнес-наставничества 

смог протестировать 
свою идею. Кроме того, 
состоялась сессия с 
региональными коми-
тетами по работе с мо-
лодёжью по стратегии 
развития молодёжного 
предпринимательства 
в 2023 году. За 12 лет 
существования кон-

курса «Молодой пред-
приниматель России» 
его лидерами станови-
лись сотни бизнесов, 
которые впоследствии 
масштабировались и 
тиражировались в дру-
гих регионах.

Подготовила
Карина ТЕКУЕВА

По нацпроекту «Безо-
пасные качественные 
дороги» линии наруж-
ного электроосвещения 
проведены на 29 км 
региональных трасс.  
Дороги стали светлее в 
Плановском, Псыхурее, 
Малке, а также на участ-
ке от Хушто-Сырта до 
Чегемских водопадов. 
Закладка деталей под 

опоры освещения ведёт-
ся в селениях Инаркой и 
Верхний Курп. До конца 
года на четырёхкило-
метровом участке тоже 
появится наружное ос-
вещение. Кроме того, 
современное освеще-
ние по программе «Чис-
тое небо» появилось 
на ул. Кабардинской в 
Нальчике, а также на 

проспекте Шогенцуко-
ва, сообщает пресс-
служба Министерства 
транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

Устройство метал-
лических ограждений 
способствует снижению 
ДТП со смертельным 
исходом. Общая про-
тяжённость установлен-
ного барьерного ограж-

-

Ретроспектива эволюции

Масштабная выставка в 
ретроспективном формате 
представлена художником 
впервые. Она проходит одно-
временно на двух площадках, 
где расположились около ста 
сорока работ. Экспозиция 
разбита на три темы, в Музее 
изобразительных искусств  
им. А. Л. Ткаченко представле-
ны литографии и  рисунки раз-
делов «Танец» и «Трансфор-
мация», зал Национального 
музея КБР разместил объекты 
мультимедиа с работами из 
раздела «Микро-Макрокос-
мос». По словам художника, 
эти разделы связаны с опре-
делёнными периодами его 
жизни и теми направлениями, 
в которых он работал. 

При входе в большой зал 
Национального музея внима-
ние посетителей привлекают 
крупномасштабные панно с 
изображениями насекомых. 
Организация жизни муравьёв 
и пчёл всегда напоминала 
художнику построение жиз-
ни во Вселенной. Стимулом 
к изображению насекомых 
послужил подарок друзей – 
ящик с жуками, что вылилось 
в итоге в персональную те-
матическую выставку. Также 
в экспозицию вошли разно- 
образные графические се-
рии, керамические и брон-
зовые рельефы – модули 
отдельных скульптур.

 На выставке состоялся 
дебют в сфере авторского 
короткометражного кино на 
тему знаменитой восьми- 
метровой керамической вазы 
Пашт-Хана «Арура». Худож-
ник смонтировал докумен-
тальные кадры из жизни этой 
скульптуры и, получив грант 
на сценарий, создал фильм. 
В нём рассказывается о семи 

этапах  эволюции жизни, 
представленной в слоях или 
спиралях этой скульптуры от 
бактерий до высших существ, 
по аналогии с микро- и макро-
космосом. Выставка сопрово-
ждается медиапрезентация-
ми на отдельных мониторах, 
расположенных в зале. Они 
демонстрируют видеоинстал-
ляции на тематические разде-
лы выставки, таким образом, 
потенциал графики дополня-
ется медиавозможностями. 
В экспозиции представлена 
небольшая часть оригиналов 
фарфоровых работ и скуль-
птур, крупные же объекты  
можно рассмотреть на фото-
графиях и рисунках.  

В течение месяца в Кабар-
дино-Балкарии художник пла-
нирует провести ряд лекций и 
мастер-классов в мастерской 
Германа Паштова в институте 
архитектуры, строительства 
и дизайна КБГУ (информа-
ционный центр). 30 ноября 
состоится встреча с художни-
ком в Музее изобразительных 
искусств им. А. Л. Ткаченко, 
15 декабря встреча пройдёт 
в Национальном музее КБР. 

– Каждый сегодня имеет 
возможность попасть в кос-
мический мир Алима Пашт-
Хана, который найдёт отзыв 
в его сердце, – сказал на 
открытии министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов. – И 
пусть этот проект послужит 
каждому посылом к более 
высоким и достойным пока-
зателям жизни. 

Министр зачитал несколько 
поздравительных телеграмм 
в адрес Алима Пашт-Хана 
от друзей и коллег из Герма-
нии, в которых говорилось 
о том, каким художником и 
человеком он является, о его 

потенциале и индивидуаль-
ности, которую очень ценят 
на западной арт-сцене. Осо-
бенно была отмечена евро-
пейскими профессионалами 
монументальная скульптура 
«Арура», равной которой по 
замыслу и технологии до сих 
пор не было. 

На церемонии открытия 
выставки выступили замес-
титель Председателя Пар-
ламента КБР Мурат Кар-
данов, министр просвеще-
ния и науки Анзор Езаов, 
Уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зу-

макулов, председатель рес-
публиканского отделения 
Союза художников России 
Жанна Канукова, народный 
художник России, академик 
Академии художеств России, 
профессор Герман Паштов и 
многие другие. Было отме-
чено, что искусство должно 
прина д лежать народу,  с 
произведениями художника 
должны знакомиться школь-
ники и студенты, а также 
как можно больше жителей 
республики.  

Марина БИДЕНКО.
Фото автора

дения по нацпроекту со-
ставляет порядка 8 км, 
а удерживающих пе-
рильных ограждений, 
соответствующих новым 
национальным стандар-
там, – 2,2 км.

Одной из эффектив-
ных мер по повышению 
безопасности являет-
ся устройство разде-
лительной полосы для 
транспортных потоков, 
предотвращающей вы-
езд на встречку. В этом 
году устроено 4 км раз-
делительной полосы на  
ул. Кабардинской. Так-
же для обеспечения  
безопасности установле-
но более 2,5 тысячи до-
рожных знаков и нанесено 
более 280 тысяч погонных 
метров горизонтальной 
дорожной разметки.

Вблизи социально 
значимых объектов по 
дорожному нацпроекту 
устроено 17 пешеходных 
переходов с удержива-
ющими ограждениями, 
искусственными неров-
ностями, разметкой и 
светофором.

Специалисты уста-
новили 27 новых ав-
тобусных остановок и 
устроили порядка 40 км 
тротуарных дорожек для 
безопасного передвиже-
ния пешеходов.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96 
E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 

-

-

Новый порядок начнёт действовать с 1 марта 2023 года. 
Более строгими стали требования как к измерительным при-
борам, так и к самой процедуре снятия показаний. 

В частности, отмечает Соттаева, предусмотрено, что перед 
освидетельствованием должностное лицо обязано информи-
ровать водителя о порядке всей процедуры с применением 
средства измерений. У должностного лица также должны быть 
сведения о результатах поверки данного измерительного при-
бора в Федеральном информационном фонде обеспечения 
единства измерений. 

Освидетельствование можно будет проводить лишь в при-
сутствии двух понятых либо с видеофиксацией. Если прибор 
покажет более 0,16 мг на 1 л выдыхаемого воздуха, а водитель 
откажется признавать итоги освидетельствования, он будет 
доставлен в медицинское учреждение. Также водитель будет 
доставлен в медучреждение, если откажется от освидетель-
ствования.

Новые правила

 Коллективы Министерства куль-
туры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Со-
юза журналистов КБР, ВТК «Кабар-
дино-Балкария», редакций газет 
«Кабардино-Балкарская правда», 
«Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горян-
ка», «Советская молодёжь», жур-
налов «Литературная Кабардино-
Балкария», «Ошхамахо», «Минги 
Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», 
информационного агентства «КБР-
инфо», издательства «Эльбрус» 
выражают глубокое соболезнова-
ние родным и близким главного 
инженера инженерной службы ВТК 
«Кабардино-Балкария» ДОЛБНЯ 
Игоря Михайловича по поводу его 
смерти.


